
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 والتأهيل الصحيالقسم: العلاج الطبيعي           العلوم الطبية التطبيقيةالكلية: 
 

 "العلاج الطبيعي لاضطرابات الجهاز العضلي الهيكليماجستير في "-1

 المستوي الأول

 الرقم /الرمز
CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

علاج 116  RHPT 611 
 Exercise فسيولوجيا التمرينات

physiology 
- 2  0 

2 

علاج 126  RHPT 612 
 Research طرق بحث

methodology 
- 2  0 

2 

علاج 136  RHPT 613 
الممارسة المبنية على 

 البراهين

Evidence based 

practice 
- 2  0 

2 

علاج 614  RHPT 614 
الإحصاء في البحث 

 الإكلينيكي

Statistics in clinical 

research 
- 2  0 

2 

علاج 615  RHPT 615 
 Rehabilitative علم النفس التأهيلي

Psychology 
- 2  0 

2 

 10      المجموع

 
 ثانيالمستوي ال

 الرقم /الرمز
CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

هيكل 216  SKEL 621 

دراسااااات مت فمااااة فااااي 

العااااااااااالاج ال بيعاااااااااااي 

لإصاااااااااابات ال  اااااااااا  

 العضلي ال يكلي

Advanced studies 

in physical therapy 

for musculoskeletal 

disorders 

(R
H

P
T

 6
1

1
, 
R

H
P

T
 6

1
2
, 

R
H

P
T

 6
1
3
, 
R

H
P

T
 6

1
4
, 
R

H
P

T
 

6
1
5
) 

2  1 3 

هيكل 226  SKEL 622 

فاااااااي  حل اااااااات بحاااااااث

إصااااااااااابات ال  ااااااااااا  

 العضلي ال يكلي 

Scientific seminar 

in musculoskeletal 

disorders 

2  0 2 

 SKEL 623  هيكل 326

الم ااارف فااي  التشااصي 

 ال  ااااااااااا إصااااااااااابات 

  ال يكلي العضلي

Differential 

diagnosis in 

musculoskeletal 

1  1 2 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

disorders 

 Elective course  2  0 2  م رر اختياري  RHPT  علاج  

 9      المجموع

 
 

 ثالثالمستوي ال

 الرقم /الرمز
CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

هيكل 316  SKEL 631 

 البااااااااااااف يالفحاااااااااااا  

لإصاااااااااابات ال  اااااااااا  

  العضلي ال يكلي 

Physical 

examination for 

musculoskeletal 

disorders  

S
K

E
L

 6
2
1
, 
S

K
E

L
 6

2
3

 

1  2 3 

هيكل 632  SKEL 632 

إكلينيكياااااااااة ممارساااااااااة 

العاااااالاج  فاااااايمت فمااااااة 

صااااااااابات لإ ال بيعااااااااي

ال  ااااااااااا  العضاااااااااالي 

1-ال يكلي  

Advanced clinical 

practice in physical 

therapy for 

musculoskeletal 

disorders-1 

0  2 2 

 Elective course  - 2  0 2  م رر اختياري  RHPT  علاج  

 7      المجموع

 
 رابعالمستوي ال

 الرقم /الرمز
CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

 SKEL 641 هيكل 641

ممارساااااااااة إكلينيكياااااااااة 

مت فمااااااة فااااااي العاااااالاج 

لإصااااااااابات  ال بيعااااااااي

ال  ااااااااااا  العضاااااااااالي 

2-ال يكلي  

Advanced clinical 

practice in physical 

therapy for 

musculoskeletal 

disorders-2 

632 

 2 2  0 هيكل



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Research project - 4  0 4 مشروع بحثي RHPT 642 علاج 642

 6      المجموع

 

 المقررات الاختيارية

 الرقم /الرمز
CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

علاج  616  RHPT 616  النماااااو والت اااااور فاااااي

 الأطفال

Child growth and 

development  2 0 2 2 

علاج 617  RHPT 617 تأهيل المسنين Geriatric 

rehabilitation 
- 2 0 2 2 

علاج 618  RHPT 618  دراسااااااااااااة الحركااااااااااااة

 للأمراض

Pathomechanics  2 0 2 2 

علاج  619  RHPT 619 الإصابات الرياضية Sports injuries  2 0 2 2 

 8      المجموع

 

 

المقررات توصيف( 25)  

الآتية: الثلاثة يجب أن يتضمن توصيف المقرر العناصر   

 ويجب أن تتضمن: البعد المعرفي، والبعد المهاري، الأهداف .1

 والبعد الوجداني.

 .الموضوعات .2

 .وسائل التقويم .3

 

Course description should include the following 

three elements: 

1.Objectives that include: cognitive dimension, 

Skills dimension and emotional dimension 

 2 Topics. 

3. Assessment methods. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2  فسيولوجيا التمرينات علاج611  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 ابات الاست ي فف هذا الم رر إلى تزويف ال الب بفراسة متعم ة لاست ابات ال  ا  العصبي العضلي، ال لبي الرئوي و

 و كذلك التغيرات الفسيولوجية للتمرينات طويلة الأمف.اللحظية ال رمو ية للتمرينات 

 :المحتوي .2

ي ي و التنفسالفور ال  ا  فوظائات المصتلفة مع دراسة يشتمل هذا الم رر على ت بيق المفاهيم العصبية العضلية على الرياض

الأداء و  ت ييمالح لية ل وعملية ة الشفة و العنيفة. يتم التركيز على الاختبارات المتأثناء الراحة و في حالة الأ ش ة البف ية الثاب

 اللياقة البف ية.

  :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Exercise physiology RHPT 611 

1. Objectives:  

The aim of this course is to provide the student with in-depth study of the neuromuscular, 

cardiorespiratory and hormonal responses to acute exercise and the physiological adaptations to 

chronic exercise. 

2.  Content: 

The course includes neuromuscular concepts as applied to sports and the function of the 

cardiovascular and respiratory systems during rest, steady state and exhaustive physical activity. 

Emphasis is placed on laboratory and field tests for the assessment of physical fitness and 

performance. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 طرق بحث علاج612  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 :الأهداف .1

 ةبحثي ورقةوكتابة  بحثي لمشروعه وتمكين ال الب من إعفاد م ترح ومن  يات العلمي بالمفاهيم الأساسية للبحثتزويف ال الب 

  .ورسالة

 :المحتوي .2

ة.  ثية الساب اق البحسمات البحث العلمي و أهفافه، المبادئ الأساسية للبحث العلمي و كذلك دراسة الأورالم رر  ستعرض هذاي

ومات من اج المعلاستصر اختيار موضوع البحث و كيفية كيفيةمثل  في جوا ب البحث العلمي المصتلفة  ال الب سوف يتم إشراك

لفة بصحة اهيم المصتة المفالمكتبة. ويتضمن الم رر كيفية استصفام المعايير المتعفدة في العلاج ال بيعي لت ويم النتائج، ودراس

النواحي  ناقشةمسوف يتم  لمعلومات وشرح شامل للاختبارات الإحصائية.وثبات المعايير المستصفمة إضافة إلى طرق ت فيم ا

 ل الفراسة.صاص محعلى المواف ات المسب ة و حماية الأش لالأخلاقية في تصميم و تنفيذ البحوث السريرية و من ذلك التحصي

 لمتصصصة.لمية اي الم لات العو بالن اية سيتم استعراض مبادئ النشر العلمي بحيث يست يع ال لاب  شر  تائج أبحاث م ف

 :وسائل التقويم .3

  .اختبارات نظرية

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Research Methodology RHPT 612 

1. Objectives:  

To provide the student with basic concepts of research and its methodologies and to enable 

the student to prepare a project proposal and write a research report and thesis.   

2.  Content: 

The course presents the aim and characteristics of research, basic principles of scientific 

methods in research, and interpretation of the literature. Students will participate in clinical 

research activities such as, how to choose research problem and how to gain knowledge from 

the library. Ethical issues in the design and conduct of clinical research including informed 

consent and protection of human subjects will be addressed. Finally, concepts in scholarly 

publication will be reviewed so that students will learn to disseminate their research findings 

to appropriate audiences. 

3. Assessment methods: 

     Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 الممارسة المبنية على البراهين علاج613  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 .يعيالمفاهيم الحفيثة للممارسة المبنية على البراهين و ت بيق هذه المبادئ في م ال العلاج ال ب استعراض

 :المحتوي .2

جية و العلا سوف يتم استعراض أهمية البراهين العلمية للفراسات للن وض بالممارسة الصحية، تحسين مصرجات التفخلات

حاث وصيات الأبتتأييف البراهين العلمية ل تحليلتحسين مبادئ الرعاية الصحية. سوف يتم تعليم ال الب كيفية ت ييم و تلصي  و

 ية ال ودة.العلمية من أجل ممارسة إكلينيكية عال

 :وسائل التقويم .3

  .اختبارات نظرية

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Evidence based practice RHPT 613 

1. Objectives:  

This course is designed to review current concepts of evidence-based practice and integrate 

these concepts into physical therapy clinical practice. 

2.  Content: 

This course will provide an understanding of the importance of evidence for the 

advancement of healthcare practice, improvement of clinical outcomes, and advancement of 

the healthcare disciplines. The course will provide a hands on illustration of how to 

appraise, summarize and analyze clinical evidence to support recommendations for high 

clinical practice. 

3. Assessment methods. 

      Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 الإكلينيكيث في البح الإحصاء علاج614  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

ية تحفيف مي وكيفلعلم الإحصاء وكيفية استصفامه في البحث العل ةي فف هذا الم رر الى تعريف ال الب بالمبادئ الأساسي 

 .يائحليل الإحصية التاللا م للبحث العلمي الإكلينيكي وعمل ت بي ات على ذلك وتفعيل عمل يال رق المصتلفة للتحليل الإحصائ

 :المحتوي .2

 لعلماي الشاائعةاأ اواع البحاث ، وف م الصلة باين عملية البحث العلمي سوف يتعلم ال لاب أهمية التباين وتصميم الفراسة في  

 ثيةات البحفرضيتائج الاستفلال الإحصائي الأساسي من حيث اختبار الوالإجراءات الإحصائية الأساسية، وتعلم كيفية تفسير  

 SPSSعلما بأف ذلك سيتم بتفريب ال لاب على معامل مزودة ببر امج  وفترات الث ة.

 :وسائل التقويم .3

 اختبارات  ظرية.    

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Statistics in clinical research RHPT 614 

1. Objectives:  

To provide the student with the principles of statistical analysis in scientific research and 

enable the student to identify different methods of statistical analysis, as well as practice data 

processing and analysis. 

2.  Content: 

Students will learn the importance of variation and study design in research, understand the 

link between common designs and basic statistical procedures, and learn to interpret the 

results of basic statistical analysis in terms of hypothesis testing and confidence intervals. 

3. Assessment methods: 

    Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 علم النفس التأهيلي علاج615  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

لبف ية و لنواحي ااالتفريب في البحث العلمي و الممارسات السريرية التي تتعلق بتأهيل  وا ب التعليم و تعريف ال الب ب 

 النفسية للمرضى و كذلك في حالات الأمراض المزمنة و الع ز البف ي.

 :المحتوي .2

الفعالة ة لمشاركاسوف يتم التعرض لتأثير الع ز البف ي على ت ور الشصصية و ال فرات ال نسية و العمل الاجتماعي و على 

ي و من البف  في الم تمع. سوف يتم دراسة بعض الموضوعات مثل علاج الألم و التفريب المعرفي و التكيف النفسي للع ز

 أمثلة ذلك تأهيل مرضى إصابات المخ و النصاع الشوكي و إصابات الملاعب.

  :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0)   Rehabilitative Psychology RHPT 615 

1. Objectives:  

To provide education and training in research and clinical skills relevant to people’s physical 

and psychological rehabilitation, chronic illness and disability. 

2.  Content: 

The impact of disability on personality development, sexual functioning, families, social 

functioning and active participation in the community will be explored. Topics such as pain 

management, cognitive retraining and psychological adjustment to disability will be explored 

using examples of rehabilitation of traumatic brain injury, spinal cord injury and sports injury. 

3. Assessment methods: 

  Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 (1+2) 3 ليالعضلي ال يكال  ا   لإصابات ال بيعيالعلاج دراسات مت فمة في  هيكل621
 613علاج،  612علاج،  611

 علاج 615علاج و  614علاج، 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 . يكليو مبررات ت ييم و علاج أمراض ال  ا  العضلي ال المت فمة ساليبالأيساعف هذا الم رر ال الب على ف م 

 :المحتوي .2

قات ية و المعوالحرك يتناول هذا الم رر المبادئ الأساسية لأمراض العظام والأساليب العلاجية المستصفمة مع مرضى الإعاقات

لعلاج في اصي  و . يتم ممارسة أساليب التشالعضلي ال يكلي الوظيفية و الع ز الناتج عن بعض الأمراض التي تصيب ال  ا 

 علاج الإكلينيكية في قاعة التفريس.جلسات معملية. سيتم مناقشة طرق ال

 :وسائل التقويم .3

  اختبارات نظرية و إكلينيكية.     

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 
RHPT 611, RHPT 612, 

RHPT613, RHPT 614, 

RHPT 615 

3 (2+1) 
Advanced studies in physical therapy for 

musculoskeletal disorders 
SKEL 621 

1. Objectives:  

This course will provide the student with an understanding of techniques and rationale used in 

the examination, evaluation and treatment of musculoskeletal dysfunction. 

2.  Content: 

This course includes basic orthopedic science, orthopedic practice principles, and treatment 

techniques required in the day to day management of patients with movement impairments, 

functional limitations, and disabilities due to musculoskeletal pathologies affecting the spine 

and extremities. Examination and treatment techniques will be demonstrated and practiced in 

laboratory sessions. Clinical problem-solving processes will be discussed and practiced in 

class. 

3. Assessment methods: 

           Theoretical and clinical exams. 
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ورقم رمز 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 (0+2) 2 حل ات بحث في إصابات ال  ا  العضلي ال يكلي هيكل 622
 613علاج،  612علاج،  611

 علاج 615علاج و  614علاج، 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

فة احل المصتلالب المرمن أجل أف يف م ال  ال يكليصابات ال  ا  العضلي لإ ال ري ة العلمية في م ال العلاج ال بيعي مناقشة

 وكذلك ليست يع ت ييم ال رق المصتلفة للعلاج.العظام لأمراض 

 :المحتوي .2

ليل والتح كما يتعلم ال الب كيفية فح  الأبحاث العلمية المنشورة وت ييم ا من حيث الفرض ثم تصميم طري ة البحث

ة، ن ا الكتابة العلمييكتسب ال الب الم ارات اللا مة لل يام بمشروع بحثي و م ف سو الإحصائي المستصفم وصولا إلى النتائج.

حث يئة    البفية ت العرض الشفوي، مراجعة الأبحاث الساب ة،  وع و من  ية البحث، تحليل البيا ات باستصفام الحاسوب و كي

 و الصور التوضيحية استعفادا للنشر العلمي.   

 :وسائل التقويم .3

 .نظرية اختبارات

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 
RHPT 611, RHPT 612, 

RHPT613, RHPT 614, 

RHPT 615 

2 (2+0) Scientific seminar in musculoskeletal disorders SKEL 622 

1. Objectives:  

This course teaches the importance of the scientific method in physical therapy for 

musculoskeletal disorders, both to understand disease processes and to evaluate the efficacy of 

different methods of treatment. 

2.  Content: 

The student will examine the evidence for accepted methods of treatment, and evaluate 

published research studies, with reference to hypothesis, methodology, conclusions and 

relevance to physical therapy practice in orthopedics. The student will acquire the skills 

necessary to develop a research project including scientific writing, oral presentation, literature 

search and review, research design and methodology, computer data analysis, and preparing 

scientific text and illustrations for publication. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 (1+1) 2 التشصي  الم ارف في إصابات ال  ا  العضلي ال يكلي هيكل623  
علاج،  613علاج،  612علاج،  611

 علاج 615علاج و  614

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

ولويات أ. تحفيف ال  ا  العضلي ال يكليالتي تتعلق  إصابات ال  ا  العضلي ال يكلي أعراضتحفيف أ ماط علامات و

 ة التشصي أفضل وجه وت بيق عملي على صابات ال  ا  العضلي ال يكليلإ الم ارفلتشصي  االاختبارات للمساعفة على 

 .ت السريريةعلى الحالا الم ارف

 :المحتوي .2

 تض إصاباالم رر ال الب على التعرف على طيف واسع من الأمراض التي قف تمثل ا شكوى المريض من أعرايساعف هذا 

. عةيكلي الشائلي ال لفيزيولوجيا المرضية وآليات أمراض ال  ا  العض. يوفر الم رر دراسة متعم ة لال  ا  العضلي ال يكلي

ى حتاج إلو التي قف ت ال  ا  العضلي ال يكلي الشائعة أمراضسوف يتم التركيز على التعرف على أعراض و علامات 

لية و المعم إحالات سريعة لمزيف من التشاور أو الاختبارات التشصيصية. يتضمن الم رر التصوير ال بي، الاختبارات

 .إجراءات الفح  الإكلينيكي

 :وسائل التقويم .3

 اختبارات نظرية و إكلينيكية.      

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 
RHPT 611, RHPT 612, 

RHPT613, RHPT 614, 

RHPT 615 

2 (1+1) 
Differential diagnosis in musculoskeletal 

disorders 
SKEL 623 

1. Objectives:  

Identify patterns of musculoskeletal signs and symptoms that relate to the musculoskeletal 

system. Prioritize tests and measures to best help screen for musculoskeletal differential 

diagnosis and apply the differential diagnosis process to case. 

2.  Content: 

This course is designed to enable student to identify the broad spectrum of conditions and 

pathologies represented by a musculoskeletal complaint. The course provides an in-depth 

overview of related pathophysiology and the mechanisms of common musculoskeletal 

disorders. Additional emphasis will be placed on identifying signs and symptoms of common 

musculoskeletal disorders that should prompt referral for further consultation or diagnostic 

testing. The course incorporates imaging, laboratory testing, and clinical examination 

procedures. 

3. Assessment methods: 

Theoretical and clinical exams. 
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 هيكل 623هيكل، 621  (2+1) 3 الفح  البف ي لإصابات ال  ا  العضلي ال يكلي هيكل631  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

هفاف الص ة أوكذلك وضع  العضلي ال يكلي لإصابات ال  ا ي فف هذا الم رر إلى معرفة وف م كيفية إجراء ت ييم شامل 

 ال يكلي التي تصيب العمود الف ري و الأطراف.مراض ال  ا  العضلي العلاجية لأ

 :المحتوي .2

 س ة يتم شرح و ت بيق أساليب الت ييم و العلاج في محاضرات معملية فيما يص  طرق تحريك المفاصل و الأ سوف

و  ي ابيةكة الإالرخوة و توصيف التمرينات و إعادة تأهيل الحركة و ال وام. يشتمل ال ا ب العملي على اختبارات الحر

 السلبية الشاملة و كيفية اختيار ت نيات الت ييم الفارقة بين الأمراض.

  :وسائل التقويم .3

 اختبارات نظرية و إكلينيكية.        

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

SKEL 621, SKEL 

623 
3 (1+2) 

Physical examination for musculoskeletal 

disorders 
SKEL 631 

1. Objectives:  

This course will provide the student with an understanding of the techniques and rationale 

used in the evaluation and treatment of musculoskeletal dysfunction of the spine and 

extremities. 

2.  Content: 

In the laboratory sessions, evaluation and treatment techniques will be demonstrated and 

practiced, including joint and soft-tissue mobilization, exercise prescription, and posture and 

movement retraining. The technique portion will include comprehensive active and passive 

motion testing and select differential evaluation techniques.  

3. Assessment methods: 

Theoretical and clinical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 هيكل632  
ضلي صابات ال  ا  العلإ العلاج ال بيعي فيمت فمة إكلينيكية ممارسة 

 1-ال يكلي
 هيكل 623هيكل،  621 (0+2) 2

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

كلي لعضلي ال ي  ا  الل الب كامل الوقت لفارسة الحالات السريرية في الرعاية الحادة و تأهيل المرضى ال هذا الم رر تيحي

 الذين يعا وف من أمراض العمود الف ري و الأطراف بالعيادات الصارجية و الفاخلية بالمستشفيات.

 :المحتوي .2

 فايبماا  كلايال ي العضالي ال  اا  لإصابات ال بيعيعلاج م ال ال فيت بق  التيالم ارات السريرية المت فمة يكتسب ال الب 

  ا  وتعزيزهااتلاك الصالشااملة لدارة الإوضع الص ا  العلاجياة و فيذلك ت نيات الت ييم وكذلك التفكير وم ارات صنع ال رار 

   .دلة والبراهينتستنف إلى بالأ التيالممارسة ب

 :وسائل التقويم .3

  اختبارات إكلينيكية.

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

SKEL 621, SKEL 

623 
2 (0+2) 

Advanced clinical practice in physical therapy for 

musculoskeletal disorders-1 
SKEL 632 

1. Objectives:  

The purpose of this course is to provide the student with the final full time clinical experience 

that occurs in the settings of acute care, general outpatient orthopedics and inpatient 

rehabilitation related to musculoskeletal dysfunction of the spine and extremities. 

2.  Content: 

On completion of this course, graduates will be expected to be able to demonstrate advanced 

clinical skills and techniques applicable to musculoskeletal physiotherapy, including 

assessment techniques, clinical reasoning and decision-making skills in developing treatment 

plans and comprehensive patient management based on evidence-based practice in 

physiotherapy. 

3. Assessment methods: 

Clinical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 هيكل641  
ضلي صابات ال  ا  العلإ العلاج ال بيعي فيمت فمة إكلينيكية ممارسة 

 2-ال يكلي
 هيكل632  (0+2) 2

ف المقرر
صي

و
ت

 

 :الأهداف .1

رساة إكلينيكياة مما)  يتيح هذا الم رر الفرصة لل لاب لت بيق المعاارف و الم اارات الساريرية التاي تام دراسات ا فاي الم ارر الساابق

إصاابات ال  اا  فاي ت يايم وعالاج المرضاى الاذين يعاا وف مان  (1-العالاج ال بيعاي لإصاابات ال  اا  العضالي ال يكلاي مت فمة في 

 .العضلي ال يكلي

 :المحتوى .2

 من واقع الحياة. لمستشفى وت فيم بر امج العلاج لحالاتللحضور اسوف يكوف م لوبا من ال الب          

 :وسائل التقويم .3

 ينيكياختبارات إكل        

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

SKEL 632 2 (0+2) 
Advanced clinical practice in physical therapy for 

musculoskeletal disorders-2 
SKEL 641 

1. Objectives:  

This course will provide students opportunities to practice the skills and knowledge gained in 

the preceding course (Advanced clinical practice in physical therapy for musculoskeletal 

disorders-1) in further assessment and management of patients with cardiopulmonary diseases.  

2.  Content: 

 The students will be required to attend the hospital and provide treatment programs for real life 

cases.  

3. Assessment methods: 

          Clinical exams. C
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

  - 4 مشروع بحثى  علاج642  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 بحث علمي.كتابة  ص ل م ارة ال الب في

 :المحتوي .2

لافقيق مستعينا في ذلك ب رق البحث العلماي لإ  اا  بحثاه العلماي فاي التصصا  ا مشروع بحث علميي ب على ال الب كتابة 

 .ستاذ الم ررأو يتم مناقشته من قبل عرض توضيحي للمشروع البحثي أمام  ملائه الذي تم اختياره، كما ي وم ال الب بإعفاد 

 :وسائل التقويم .3

  مشروع البحثي.مناقشة ال

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

-  4 Research Project  RHPT 642 

1. Objectives:  

To improve the student’s skill in writing a scientific research. 

2.  Content: 

The student should write a scientific research using the scientific research methodology to 

complete his research in the selected subspecialty. The student has to present his research in 

the presence of his colleagues in an open discussion.    

3. Assessment methods. 

  Discussion of the scientific research. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 النمو والت ور في الأطفال  علاج616 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 .هذا الم رر لمحة عامة عن  ظريات ومبادئ النمو والت ور البشرى من الحمل وحتى مرحلة المراه ة ي فم

 :المحتوي .2

فاي  الت اور سةارديشمل المحتوى دراسة عمي ة للتراب  بين ال وا ب البف ية والمعرفية والاجتماعية والعاطفية للت ور. سيتم 

  ر.سياق ال وا ب الحركية بشكل خاص. وسيكوف التركيز بشكل خاص على  ظريات بياجيه، فيغوتسكي، اريكسوف، وغارد

 :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Child growth and development   PHPT 616 

1. Objectives:  

This course provides an overview of the theory and principles of human growth and 

development from conception through adolescence. 

2.  Content: 

Content includes an in-depth study of the inter-relatedness of physical, cognitive, social and 

emotional aspects of development. Development is studied in the context of the gross and fine 

motor aspects. Special emphasis will be on the theories of Piaget, Vygotsky, Erikson, and 

Gardner. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 

C
o
u

rs
e 

D
es

c
ri

p
ti

o
n

 

 

ورقم  رمز

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 تأهيل المسنين  علاج617   

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

ل الب االم رر  لعملية الشيصوخة و الم ار ة بين الشيصوخة ال بيعية و المرضية. يمفمتعم ة  دراسة هذا الم رر يتضمن

 م و لى حركتعلعلاج كبار السن الذين يعا وف من أمراض عضلية عصبية و التي قف تؤثر بالمعرفة و الم ارات اللا مة 

 قفرت م الوظيفية.

 :المحتوي .2

 اا علاى سوف يتم ت فيم بعض الحالات المرضية التي توضح تع يفات و تفاعلات عملياة الشايصوخة علاى التشاصي  و تأثيرات

مبنياة علاى اء علاى وظاائف ال سام. سايركز هاذا الم ارر علاى البارامج الالتفخلات العلاجية و كاذلك ت اور الحالاة المتوقاع بنا

 البراهين لحل هذه المشاكل و التفريب العملي لأساليب العلاج اليفوي المستصفمة في حالات كبار السن. 

 :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Geriatric Rehabilitation  PHPT 617 

1. Objectives:  

This course involves in-depth knowledge of the aging process and compare and contrast 

normal and pathologic aging. 

2.  Content: 

Students will be provided with knowledge and skills in managing older adults with a variety 

of neuromuscular conditions that implicate on their movement and function. Case studies will 

be presented that illustrate the complexities and interactions of the aging process on diagnosis, 

impact on interventions, and expected progression based on function. This course will focus 

on evidence-based programs to address these problems and hands-on manual therapy 

management strategies that are adapted for the older adult. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات المقـــــرر عنوان

 - (0+2) 2 دراسة الحركة للأمراض  علاج618   

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 ال  ا  العضلي ال يكلي.أمراض ال وا ب الميكا يكية الحيوية لإصابة الأ س ة، وهذا الم رر يغ ي 

 :المحتوي .2

تويات لميكا يكااا الحيويااة فااي مساال الم ااررات الأساسااية، ويبنااي علااى ي اافم فااي هااذا الم اارر ماان ج مت اافم فااي دراسااة الحركااة

ا  وظيفي فااي ال  ااالتشااريحي والاا الاخااتلال عاان طريااق استكشاااف الحركااةسااوف تعااز  معرفااة ال الااب وف اام  البكااالوريو . و

 ائفعلاى وظا هااأثيروت الاخاتلال الحركايسباب الكامناة وراء للأف م ال لاب كما سيعز  هذا الم رر العضلي ال يكلي البشري. 

 ال  ا  العضلي ال يكلي.

 :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Pathomechanics   PHPT 618 

1. Objectives:  

This course covers biomechanical aspects of tissue injury, disease and healing, primarily in 

the musculoskeletal system. 

2.  Content: 

The course is of advanced nature, and builds upon courses in biomechanics at the 

undergraduate levels. The course will enhance student's knowledge and understanding of 

pathomechanics by exploring structure, function, biomechanics and dysfunction of the human 

musculoskeletal system to improve orthopedic evaluation. The course will enhance the 

students understanding of underlying causes of pathomechanics and the effect of such 

pathomechanics on function of the musculoskeletal system. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 - (0+2) 2 الإصابات الرياضية  علاج 619

ف المقرر
صي

و
ت

 

 : الأهداف .1

 ت ييم الإصابات الرياضية. على ف م وت بيق أساليبال لاب قفرات هذا الم رر لتعزيز ي فف 

 :المحتوي .2

علاى  الم ارر كز هذاركما ي. التغيرات الحركية والفسيولوجيةسليمة لت ييم الفح  ال على ت وير من  ية أيضا ينصب التركيز

 .التح يق في المبادئ الكامنة وراء الوقاية وإعادة تأهيل الإصابات الرياضية

 :وسائل التقويم .3

 .اختبارات نظرية

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

- 2 (2+0) Sports injuries   PHPT 619 

1. Objectives:  

This course is designed to enhance student assessment techniques in the evaluation of athletic 

injuries. 

2.  Content: 

Emphasis is placed upon the development of a sound systematic and methodical evaluation 

technique to assess abnormal biomechanics and abnormal physiology.  The course will focus 

on the investigation of the principles behind the prevention and rehabilitation of sports injuries. 

3. Assessment methods: 

Theoretical exams. 

C
o
u

rs
e 

D
es

c
ri

p
ti

o
n

 

 


